-- édito



La rentrée apporte à chacun son lot de bonnes résolutions. avant qu'elles ne s'estompent avec le quotidien pour mieux revenir à l'esprit en janvier!

Pour le tri sélectif, ces bonnes résolutions doivent durer!

Les résultats de tri en 2004 sont déjà très bons. En effet, les volumes collectés et recyclés sont en progrès constant, mais pour autant il faut poursuivre l'effort. Et cet effort doit également se traduire par une plus grande vigilance dans le tri, sur la nature et la qualité des déchets que vous déposez dans la collecte sélective. Seuls les déchets recyclables, présentés dans le Guide du tri (qui vous a été remis avec les sacs jaunes), sont acceptés.

Par ailleurs, l'ouverture de la déchèterie de Pluguffan, la quatrième pour Quimper Communauté, permet aux habitants des quartiers ouest de Quimper (Corniguel, Penhars...) comme aux habitants de Pluguffan et de Plomelin de bénéficier d'une déchèterie plus proche de leur domicile.

Autant de moyens mis en place pour poursuivre activement le tri et l'implication dont vous faites preuve nous conforte dans nos choix, soyez-en remerciés.

Ce deuxième numéro de "Trions plus" consacré à la filière des plastiques vous permettra, je l'espère, de mieux comprendre le chemin parcouru depuis le geste de tri et de compactage que vous accomplissez chez vous jusqu'au recyclage final du plastique.

> Alain Gérard Président de Quimper Communauté

→ 262 nouvelles colonnes pour le tri sélectif

Depuis quelques semaines, le parc de colonnes de tri a été remplacé par du neuf sur l'agglomération, pour un coût total de 275 000 €.

N'hésitez pas :

utilisez-les sans modération!

Attention! Respectez bien les fonctions de chaque colonne (verre, papiers, plastique...) afin d'optimiser au maximum la collecte.





triomètre > Quelques chiffres clés



Ouverture de la déchèterie de Kerbenhir à Pluguffan depuis début juin : un moyen de plus de trier par apport volontaire. Venez y déposer déchets verts, encombrants (tout ce qui ne peut être recyclé et qui est de grande taille), incinérables (tout ce qui ne peut être recyclé et qui est de petite taille), cartons, bois, ferraille ou gravats. Coût d'investissement : 306 000 €.

Désormais, 4 déchèteries sont à votre disposition sur Quimper Communauté.

> LE (=)

Le taux de refus qui augmente.

Le taux de refus, c'est la part de déchets que l'on retrouve dans les sacs jaunes ou dans les colonnes de tri et qui ne devrait pas s'y trouver.

> Ce taux dépassait 10,8 % cet été alors qu'il n'était que de 8,01 % au premier trimestre 2005.

Amis trieurs, il ne faut pas se relâcher. Vous êtes acteurs de votre environnement. Grâce à un peu de vigilance, le taux de refus peut baisser de manière significative.

Plus la collecte est sale, plus les frais de tri sont importants et plus cela se ressentira sur votre taxe d'ordures ménagères.











- Attention aux faux amis!

· Ces plastiques ne sont pas recyclables









Aujourd'hui encore, une partie des emballages en plastique n'est pas recyclable car leur valorisation reste trop chère ou n'est pas encore au point techniquement.

Jetez-les avec vos ordures ménagères, ils produiront de l'énergie grâce à leur incinération.

Apprenez à les repérer !

- > Les sacs plastiques de caisse, transparents ou opaques
- > Les films plastiques qui entourent les journaux, magazines, la publicité gratuite et les packs de bouteilles plastiques...
- > Les pots de crème fraîche, de yaourts, de beurre...
- > Les emballages pour les gâteaux, les barquettes pour les fruits...
- > Les barquettes en polystyrène
- > Les bouteilles d'huile, tubes de mayonnaise, car ils ont contenu des corps gras
- > Bidons en plastique d'huile de moteur
- > Tous types de boites à œufs

--- Les plastiques

seuls les bouteilles et flacons sont recyclables

Les plastiques sont une grande famille, souvent source d'erreurs lors du tri. Sur Quimper Communauté, on recycle les emballages plastiques ménagers les plus lourds, les plus propres, les plus homogènes, les plus faciles à collecter et à trier économiquement et écologiquement, c'est-à-dire les bouteilles et flacons.

Sont compris : bouteilles d'eau, jus de fruits, sodas, lait..., flacons de produits ménagers (lessive, assouplissant...), petits flaconnage en plastique (gel douche,

On estime que chacun d'entre nous consomme en moyenne 15 kg d'emballage en plastique par an, l'équivalent de 500 bouteilles de lait d'1 litre!

--- Les plastiques une grande famille



Si l'on considère uniquement les bouteilles et flacons recyclables, ils sont à ranger dans 2 catégories :

Le PEHD (polyéthylène haute densité) : les bouteilles opaques. Le PEHD est opaque ou translucides, rigide, résistant aux chocs, étanche, imperméable aux corps gras et barrière aux produits chimiques. Il est utilisé pour fabriquer des bouteilles, flacons et cubitainers de produits alimentaires et de produits d'entretien.

Le PET (polyéthylène téréphtalate) : bouteilles incolores, colorées ou bleu clair. Le PET est choisi principalement pour sa transparence, sa résistance aux chocs, son faible poids et son imperméabilité à l'eau, aux gaz et aux arômes. Il est très utilisé dans l'emballage des boissons et pour certains produits d'entretien (lave-glace, produit vaisselle...). •

→ Les déchets végétaux



Les déchets végétaux déposés en déchèterie ou dans les bacs de quartier, sont ensuite broyés et transformés en compost par les agriculteurs pour l'épandage, d'où la nécessité de déchets exempts de ferraille (agrafes de cageots, de bois, de plastique). La filière déchets verts est l'affaire de tous.

Soyez vigilant quand vous déposez des végétaux à la déchèterie : ils doivent être "propres" !

en plastique collectées. des bouteilles en plastique

Qui dit recyclage dit tri. Et le plus tôt possible, c'est-à-dire avant que les bouteilles ne soient mélangées aux ordures ménagères. Le premier maillon de la chaîne, c'est vous! Soyez vigilant quand vous déposez bouteilles et flacons en plastique, compactés avec leur bouchon, dans les sacs jaunes ou les colonnes.

Dès lors, les déchets sont amenés par camion au centre de tri de Fouesnant. Déposés sur un tapis roulant, ils sont triés, manuellement, en 3 catégories : les PEHD, les PET clairs et les PET foncés.

Conditionnés en balles de 1 m³, les plus compactes possible pour limiter le coût de transport et l'impact sur l'environnement, les emballages plastique sont pris en charge par Valorplast (Ile-de-France), société créée par l'industrie des plastiques et agrée par Eco-Emballages. Elle a pour mission de trouver des centres de valorisation. Plus de 54 % des balles de plastique sont régénérées en France, 30 % en Europe et le reste dans le monde.

Lorsqu'elles arrivent chez le recycleur, nos 3 catégories de plastique ne sont pas immédiatement recyclables : il faut les nettoyer, enlever les étiquettes en papier... Autrement dit "régénérer le plastique", en refaire une matière première apte à la fabrication de nouveaux produits de qualité. A l'issue de cette étape, nos bouteilles et flacons plastiques sont broyés et deviennent des paillettes ou des granulés prêts à être

Les 350 tonnes de plastique récupérées équivalent à 13 740 000 bouteilles

Ils deviennent des tubes, tuyaux, et fibres plastiques. Sont aussi utilisées dans l'industrie textile (tissus d'ameublement, fibres de rembourrage de couette, de sacs de couchage, d'oreillers, moquette acoustique pour les voitures, tissu polaire, tee-shirt...) ou pour fabriquer d'autres flacons, bacs de rangements, tuyaux d'évacuation des eaux usées, coffrages de piscine, barquette de jardinage...



→ Pas de verre dans les colonnes plastique!

> On retrouve trop souvent du verre dans les colonnes ou les conteneurs jaunes. destinés à recueillir les plastiques.

Résultat : l'augmentation du taux de refus de tri sans oublier le réel danger pour les personnes chargées

-- Le recyclage des bouteilles en plastique, une nécessité pour l'environnement

C'est une source non négligeable d'économie de matières premières et d'énergie quand on sait que 45 milliards d'emballages plastiques sont mis chaque année sur le marché, dont 380 000 tonnes de bouteilles plastiques (Etude Estem-EE-Adème).

> Un recyclage indispensable car: > une bouteille plastique met entre 450 et 1 000 ans à se dégrader.

> Chaque tonne de plastique recyclé permet d'économiser 700 kg de pétrole brut.

→ Pas de métaux dans le tri sélectif!

> Less boîtes de conserve jetées dans vos ordures ménagères sont récupérées en filière de valorisation après incinération.

Bouteilles en plastique : écrasez-les puis rebouchez-les pour gagner de la place dans votre sac jaune!

* Pernières nouvelles



La distribution des sacs jaune en porte-à-porte est terminée.

C'est une réussite

Une précision cependant : vous résidez en pavillon et vous avez un bac d'ordures ménagères individuel et vous n'avez pas eu vos sacs? Faites-en la demande à la mairie la plus proche de votre domicile.

-- décodez les déchets



Le ruban de Moebius a 2 significations :

- > L'emballage ou le produit est entièrement ou partiellement recyclable.
- > Il est entièrement ou partiellement constitué de matériaux recyclés.

Ne l'oubliez pas : recyclable ne signifie pas forcément recyclé!

En effet, la présence de la mention recyclable sur un produit n'indique pas que celui-ci sera nécessairement recyclé. Pour cela, il faut que la filière de valorisation existe et que l'on remette l'emballage à la collecte sélective. Seule la signification "recyclé" a un intérêt pour les consommateurs.

C'est le cas lorsque le pictogramme est accompagné de la mention "recyclé". L'apposition du ruban de Moebius est volontaire, les contrôles sont donc difficiles et, en pratique, inexistants.

(1) Horaires d'HIVER des déchèteries

- QUIMPER
- > Déchèterie de la Métairie-Neuve

Allée de la Nouvelle-Métairie (derrière le parc des expo. de Penvillers). Du lundi au vendredi de 14 h à 18 h. Le samedi de 9 h à 12 h et de 14 h à 18 h Le dimanche de 9 h à 12 h

> Déchèterie de Kerjéquel

Chemin de Kerjéquel (Ty Bos) Du lundi au vendredi de 9h30 à 12 h et de 14 h à 18h30 Le samedi de 9 h à 12 h et de 14 h à 18h30 Le dimanche de 9 h à 12 h

- PLUGUFFAN-PLOMELIN
- > Déchèterie de Kerbenhir Lieu-dit Kerbenhir, à côté de la centrale d'enrobé Le Pape T.P. (sortie "Ty Lipig" par la voie express) Le lundi, mercredi et vendredi de 14 h à 18 h. Le samedi de 9 h à 12 h et de 14 h à 18 h
- GUENGAT

Contact: 02 98 98 89 67

> Déchèterie de Kerdrein Le lundi et mercredi

de 14 h à 18 h Le samedi de 9 h à 12 h et de 14 h à 18 h

> Loustic, le petit triporteur...



> Cette fois-ci j'ai bien compris comment trier



> Je compacte mes bouteilles en plastique avant de les jeter.



> Pour les brigues cartonnées, je fais la même chose



> Du coup, je gagne de la place et j'économise les sucs jaunes!

Retrouvez toutes les informations sur : http://dechets.quimper-communaute.fr

Pour contacter les ambassadrices du tri : 02 98 98 89

Directeur de la publication : Alain Gérard Co-directeur de la publication : Yvon Dagorn

Rédaction : Agathe Trebern

Photos: Quimper Communauté, Lionel Flageul Conception: K unique - Illustration: Christophe Boncens

Imprimé sur papier recyclé, à 40 000 exemplaires - Imprimerie du Commerce Edition: Quimper Communauté 02 98 98 89 89 - www.quimper-communaute.fr

Dépôt légal : octobre 2005





